
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 09.02.21 

Der Oberbürgermeister  

 
 

Niederschrift 
 
 
 

     
 Sitzung - K/018(VII)/21 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Kulturausschuss Mittwoch, Gesellschaftshaus, 

Schinkelsaal 
16:30Uhr 18:00Uhr 

     
 20.01.2021    
     

Tagesordnung: 

 

Öffentliche Sitzung 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
  
  

2 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

3 Genehmigung der Niederschriften vom 04.11.2020 und 11.11.2020  
  
  

4 Aktuelle Informationen zum Gesellschaftshaus  
 BE: Herr Gerth (angefragt) 
  

5 Anträge  
  
  

5.1 Magdeburger Weiße Flotte GmbH stärken- Wassertaxis für die 
Landeshauptstadt Magdeburg 

A0218/20 

  
  

5.1.1 Magdeburger Weiße Flotte GmbH stärken- Wassertaxis für die 
Landeshauptstadt Magdeburg 

S0454/20 

 BE: II/01 (angefragt) 
  

5.2 Umsetzung der Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-Scholl-
Park in die Mehring-Straße 

A0122/20 
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5.2.1 Umsetzung der Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-Scholl-

Park in die Mehring-Straße 
S0446/20 

 BE: SFM (angefragt) 
  

5.3 Lichtkonzept A0199/20 
  
  

5.3.1 Lichtkonzept S0395/20 
 BE: Tiefbauamt 
  

6 Informationen  
  
  

6.1 Arbeitsgruppen Gemeinwesenarbeit - Initiativfonds 
Gemeinwesenarbeit 2019 

I0377/20 

 BE: V/02 (angefragt) 
  

6.2 Magdeburger Stadtschreiber*in 2021 I0366/20 
 BE: FB 41 
  

7 Verschiedenes  
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Anwesend: 
 
Vorsitzender 
Oliver Müller 
 

 

Mitglieder des Gremiums 
Marcel Guderjahn  
Julia Mayer-Buch  
Steffi Meyer  
Andreas Schumann  
Carola Schumann 
 

 

Sachkundige Einwohnerinnen 
Angela Mund  
Julia Steinecke 
 

 

Geschäftsführung 
Jenny Ly 
 
 
Abwesend: 

 

 
Mitglieder des Gremiums 
Matthias Kleiser 
 

 

Sachkundige Einwohnerinnen 
Angela Korth  
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1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 
Der Ausschussvorsitzende SR Müller eröffnet die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden 
herzlich zur ersten Sitzung im Jahr 2021.  
Die Beschlussfähigkeit wird mit vier anwesenden Mitgliedern festgestellt. Zwei weitere Mitglieder 
verspäten sich.  
 
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung  

 
Aufgrund von Folgeterminen bitten der Bürgermeister und Finanzbeigeordnete Herr 
Zimmermann sowie Herr Dr. Gottschalk darum, ihre TOP’s vorzuziehen. Der Vorsitzende SR 
Müller stellt die Bitte zur Änderung der Tagesordnung zur Abstimmung.  
Die Bitte die TOP’s 5.1 und 6.1 vorzuziehen werden mit 4 − 0 – 0 bestätigt.  
 
 
 
3. Genehmigung der Niederschriften vom 04.11.2020 und 

11.11.2020 
 

 
Die Niederschrift vom 04.11.2020 wird mit 3 − 0 – 1 genehmigt.  
Die Niederschrift vom 11.11.2020 wird ebenfalls mit 3 − 0 – 1 genehmigt.  
 
 
 
4. Aktuelle Informationen zum Gesellschaftshaus  

 
Herr Gerth, Leiter des Gesellschaftshauses, berichtet auf Bitten des Kulturausschusses über 
den Neueinbau der Fenster im Gartensaal. Auf Nachfrage der Mitglieder erklärt er, dass die 
Kosten sich dabei auf ca. 160.000 EUR belaufen. Anschließend bietet er eine Besichtigung des 
Saals an. Dieses Angebot wird dankend angenommen.  
 
 
 
5. Anträge  

 
 
5.1. Magdeburger Weiße Flotte GmbH stärken- Wassertaxis für die 

Landeshauptstadt Magdeburg 
Vorlage: A0218/20 

 

 
Da die einbringende Fraktion sich verspätet, wird Herrn Zimmermann für die Stellungnahme der 
Verwaltung das Wort erteilt.  
Herr Zimmermann bringt die Stellungnahme ein und verweist dazu auf die S0454/20.  
Der Öffentliche Personennahverkehr (ÖPNV) in Magdeburg ist so abgestimmt, dass die Elbe als 
Beförderungselement hierbei keine Rolle spielt. Daher sieht die Verwaltung keine Veranlassung, 
die Elbe in den ÖPNV einzubeziehen. Allerdings gäbe es durchaus die Möglichkeit, die 
Wassertaxis als Hopperfahrzeuge im touristischen Bereich fahren zu lassen. Dies könnte man 
neben der weißen Flotte gestalten.  
Als allgemeinen ÖPNV, betont Herr Zimmermann nochmals, hält die Verwaltung die 
Wassertaxis für ungeeignet.  
 
SR Müller bedankt sich für die Erläuterungen und ruft den Antrag zur Abstimmung auf. Der 
Antrag wird mit 0 − 1 – 3 nicht empfohlen. 
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5.1.1. Magdeburger Weiße Flotte GmbH stärken- Wassertaxis für die 

Landeshauptstadt Magdeburg 
Vorlage: S0454/20 

 

 
Die Stellungnahme der Verwaltung wird zur Kenntnis genommen.  
 
 
 
5.2. Umsetzung der Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-

Scholl-Park in die Mehring-Straße 
Vorlage: A0122/20 

 

 
Für den nächsten TOP wird Herr Ertl, Untere Denkmalschutzbehörde, begrüßt. Er bringt die 
Stellungnahme ein und erläutert diese. Die Stellungnahme wurde in Zusammenarbeit mit dem 
Eigenbetrieb Stadtgarten und Friedhöfe Magdeburg (Eb SFM) erstellt. Die Verwaltung spricht 
sich für zwei Punkte aus: 1. den Verbleib der Büste am Standort und 2. die Recherche des 
Umfelds der Büste. Für nähere Erklärungen werden ein Bild der Büste sowie ein Bestandsplan 
des Geschwister-Scholl-Parks gezeigt.  
Herr Ertl führt aus, dass man eine umfangreichere Recherche benötigt, um genau erklären zu 
können, weshalb die Büste mitten auf der Wiese im Park steht. Dazu war die Recherchezeit zur 
Stellungnahme zu ungenügend. Trotzdem empfiehlt die Verwaltung, die Büste an ihrem 
Standort im Park zu belassen und nicht in die Mehring-Straße zu versetzen.  
 
SR’in Schumann würde den Antrag unterstützen, da in ihren Augen die Büste eher ein 
Platzhalter im Park ist. Für sie würde eher eine Büste von Sophie Scholl Sinn machen.  
 
Auf Nachfrage von SR’in Mayer-Buch, wie die Büste in den Geschwister-Scholl-Park kommt, 
erklärt Herr Ertl, dass die Verwaltung mit der Recherche bisher nicht weitergekommen ist.  
 
SR’in Meyer erklärt, dass sie sich durchaus vorstellen kann, den Antrag in das Denkmal- und 
Skulpturenkonzept einfließen zu lassen. Jedoch ist sie nicht die Antragstellerin und kann es 
nicht allein entscheiden.  
 
SR Müller fasst die Diskussion zusammen und bittet SR’in Meyer aus der antragstellenden 
Fraktion um eine Erklärung, wie es zu dem Antrag kam und ob man den Antrag nicht zunächst 
bis zur Erstellung des Denkmal- und Skulpturenkonzept, wie von SR’in Mayer-Buch 
vorgeschlagen, zurückstellt.  
 
Nach eingehender Diskussion wird der Antrag zur Abstimmung gestellt. Der Antrag wird mit 2 − 
3 – 1 nicht empfohlen.  
 
 
 
5.2.1. Umsetzung der Franz-Mehring-Büste aus dem Geschwister-

Scholl-Park in die Mehring-Straße 
Vorlage: S0446/20 

 

 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen.  
 
 
 
5.3. Lichtkonzept 

Vorlage: A0199/20 
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Der Antrag A0199/20 wird von SR Schumann eingebracht und erläutert. Ziel dieses Antrages 
war vor allem eine bessere Ausleuchtung des Doms.  
Anschließend wird die Stellungnahme der Verwaltung von Herrn Kroh eingebracht. Er weist 
darauf hin, dass Inhalt des Antrages nicht die Ausleuchtung des Doms ist, sondern das 
allgemeine Lichtkonzept der Landeshauptstadt. Das Lichtkonzept gibt es seit 1996 und der 
Stellungnahme ist zu entnehmen, was alles bereits umgesetzt wurde.  
 
SR’in Schumann führt aus, dass sie dafür ist, dass Konzept zu evaluieren und ggf. 
nachzubessern bzw. zu aktualisieren. Daher wird sie den Antrag unterstützen.  
 
SR Guderjahn berichtet, dass der aktuellste Antrag zum Lichtkonzept des Doms aus 2019 
stammt und findet es schade, dass der Dom nicht besonders beleuchtet wird. Allerdings ist auch 
er der Meinung, dass der Dom nicht alleiniger Bestandteil des Antrages ist.  
 
SR Schumann ergänzt seine Einbringung. Für den Dom ist mittlerweile selbst ein Lichtkonzept 
ausgearbeitet und dieses wird vermutlich im Herbst 2021 fertiggestellt.  
 
Abstimmung: 6 − 0 − 0 
 
 
 
5.3.1. Lichtkonzept 

Vorlage: S0395/20 
 

 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen.  
 
 
 
6. Informationen  

 
 
6.1. Arbeitsgruppen Gemeinwesenarbeit - Initiativfonds 

Gemeinwesenarbeit 2019 
Vorlage: I0377/20 

 

 
Der nächste Tagesordnungspunkt wird aufgerufen und Herrn Dr. Gottschalk wird das Wort 
erteilt.  
Herr Dr. Gottschalk bringt die Information ein und macht erläuternde Ausführungen dazu. Er 
nimmt Bezug auf die I0377/20.  
Die Information wird ohne weitere Diskussion zur Kenntnis genommen.  
 
 
 
6.2. Magdeburger Stadtschreiber*in 2021 

Vorlage: I0366/20 
 

 
Frau Schweidler, FBL’in 41, bringt die Information ein und macht erläuternde Ausführungen 
dazu. Eine neue Stadtschreiberin wurde im Rahmen einer Jurysitzung ausgewählt. Frau Dr. 
Marlen Schachinger hat die Wahl angenommen und freut sich auf ihre Arbeit in Magdeburg. 
Aufgrund der aktuellen Situation ist eine Vertragsunterzeichnung vor Amtsantritt nicht möglich. 
Daher wird Frau Dr. Schachinger ihren Vertrag am 01.03.2021 bei Frau Stieler-Hinz 
unterschreiben und sich gleichzeitig vorstellen. Eine Auflistung ihrer Lesungen kommt 
gesondert. Zu gegebener Zeit wird sie im Kulturausschuss vorstellen. 
 
Die Information wird zur Kenntnis genommen.  
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7. Verschiedenes  

 
Die Mitglieder des Kulturausschusses werden von SR Müller darüber informiert, dass nun eine 
Information mit der Übersetzung des Jury-Reports zur Kulturhauptstadtbewerbung Magdeburgs 
vorliegt. Diese Inforation wird in der nächsten Sitzung des Stadtrates Bestandteil der 
Tagesordnung sein. Eine Vorabinformation wurde in der Dezember-Sitzung des 
Kulturausschusses bereits behandelt.  
 
Frau Stieler-Hinz informiert außerdem den Kulturausschuss über den aktuellen Stand des „Plan 
B“. Der nächste Schritt beinhaltet eine Anmietung einer Ladenfläche auf dem Breiten Weg. 
Zudem werden Gespräche in Form eines Kulturforums vorbereitet.   
 
SR’in Schumann fragt nach, ob die Gespräche des Kulturforums wie zur Erstellung des ersten 
Bidbooks in Arbeitskreisen stattfinden und wie der Laden gestaltet wird.  
Daraufhin erklärt Frau Stieler-Hinz, dass hier die Überlegungen noch nicht ausgereift seien und 
sie daher gerne im nächsten Kulturausschuss Näheres dazu berichten wird.  
 
Frau Stieler-Hinz informiert darüber hinaus über eine Förderung des Bundes für die 
Magdeburger Museen in Höhe von 160.000 EUR. Diese wird auf Initiative der Politik für den 
Ausbau der schulgeschichtlichen Inhalte zur Verfügung gestellt.  
 
Weiterhin hat das Technikmuseum eine Förderung des Landes für die Machbarkeitsstudie 
erhalten.  
Dazu informiert SR Schumann, dass am 22.01.2021 eine Anhörung im Kulturausschuss des 
Landes stattfindet. Zu dieser ist der Leiter des Technikmuseums, Herr Dr. Neumann, 
eingeladen.  
 
 
 
 

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Oliver Müller Jenny Ly 
Vorsitzender Schriftführerin 
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